
   

Protokoll der 169. Generalversammlung des Gewerbevereines der Region Frauenfeld 

 

 

Datum:  Montag, 03.02.2020 

Zeit:  19.00 Uhr 

Ort:  Casino, Frauenfeld 

 

Vorsitz: Urs Schönholzer 

 

Anwesende Mitglieder:   261 

Anwesende Gäste:      42 

Anzahl stimmberechtigte Mitglieder:  159 

Absolutes Mehr:      80 

 

 

1. Begrüssung 

 

 Urs Schönholzer begrüsst die Mitglieder und Gäste zur 169. Generalversammlung. Es wer-

den keine Änderungen der Traktandenliste gewünscht. 

 

 Als Stimmenzähler werden einstimmig gewählt: Anja Scholz, Marco Rüegg und Heinz Stübi. 

 

2. Protokoll der 168. Generalversammlung vom 04.02.2019 

 

 Das Protokoll lag im Sekretariat auf und wurde auf der Website publiziert. Eine Diskussion 

des Protokolls wird nicht gewünscht. Das Protokoll wird einstimmig genehmigt. 

 

3. Jahresbericht des Präsidenten  

 

 Urs Schönholzer verliest den Jahresbericht und lässt die Aktivitäten des Vereins sowie die 

Tätigkeit von Vorstand und Ausschuss Revue passieren. Der Präsident dankt dem Vorstand 

und dem Sekretariat für die geleistete Arbeit. Der Jahresbericht liegt dem Protokoll als An-

hang bei. Er wird von der Versammlung einstimmig und unter Applaus genehmigt. 

 

4. Jahresrechnung / Revisorenbericht 

 

 Der Kassier, Ernst Künzle erläutert die Jahresrechnung 2019, welche mit einem Gewinn von 

CHF 5'251.64 (Budget: CHF -1’200.00 / Vorjahr: CHF -1'607.74). Mehreinnahmen bei den 

Mitgliederbeiträgen sowie tiefere Kosten v.a. bei der Werbung und den Veranstaltungen führ-

ten zu diesem – im Vergleich zum Budget und Vorjahr – besseren Ergebnis. Das Vereins-

vermögen beträgt per 31.12.2019 CHF 45'171.28 (Vorjahr: CHF 39'919.64). (s. Anhang). 

 

 Nach dem Auflegen des Revisorenberichtes, datiert vom 14.01.2020 wird die Jahresrech-

nung 2019 von der Versammlung einstimmig genehmigt. Der Präsident verdankt die Arbeit 

des Kassiers. 
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5. Jahresbeitrag 2020 

  

Der Jahresbeitrag bleibt bei CHF 135.00. Der Beitrag für die Verwendung des Logos des 

GVF bleibt ebenfalls unverändert bei CHF 45.00. 

  Die Generalversammlung stimmt der Beibehaltung des Jahresbeitrages sowie des Beitrages 

für die Logowerbung einstimmig zu. 

 

6. Budget 2020 

 

 Der Kassier stellt das Budget 2020 vor; dieses weist einen voraussichtlichen Verlust von 

CHF 750.00 auf (s. Anhang). Die Generalversammlung stimmt dem Budget 2020 einstimmig 

zu. 

 

7. Mutationen Mitglieder 

 

 Ernst Künzle führt aus, dass den 17 Austritten 31 Neueintritte gegenüberstehen. Die Mitglie-

derzahl beträgt neu 419 (Vorjahr: 405). Namentlich erwähnt werden die anwesenden neuen 

Mitglieder. 

 

8. Erneuerungs-/Neuwahlen Vorstand 

 

 Der Präsident Urs Schönholzer verabschiedet die zurücktretenden Vorstandsmitglieder Alex 

Scheidegger (2009-2020), Ernst Künzle (2013-2000) und Christoph Tschanen (2016-2020) 

mit einem Geschenkkorb und würdigt ihren wertvollen Einsatz in all den Vorstandsjahren. 

Auch der zurücktretende Revisor Christian Keller (2004-2020) wird verabschiedet und seine 

Tätigkeit verdankt. 

 

 Die vom Vorstand vorgeschlagenen neuen Mitglieder des Vorstandes stellen sich kurz vor 

und werden von der Generalversammlung daraufhin einstimmig gewählt. Es sind dies Tanja 

De Martin (Firmenkundenberaterin Thurgau West bei der Thurgauer Kantonalbank), Chris-

tian Peter (Geschäftsleitungsmitglied bei Habersaat AG) und Stefan Leuthold (Gemeinderat 

und Kantonsrat sowie Inhaber der effekt gmbh).  

 

Der übrige Vorstand wird von der Generalversammlung in Globo für eine weitere Amtsperi-

ode von 4 Jahren gewählt. Roland Fehr stellt sich als Revisor für eine weitere Amtsperiode 

zur Verfügung. Ausserdem rückt Carlo Staub als Revisor nach (vorher Suppleant) und als 

neuer Suppleant wird Chris Hutter-Grisenti gewählt. 

 

9. Jahresprogramm 2020 

 

 Am 23.03.2020 findet die Delegiertenversammlung des TGV in Weinfelden statt. Vom 18. 

bis 22. März 2020 findet die neue Frühjahrsmesse „SCHWOOOF“ statt. Während der 

SCHWOOOF wird der Anlass Trends am Mittag am 19. März 2020 in der Eventhalle durch-

geführt. Chris Brügger von denkmotor.ch wird ein Kurzreferat zum Thema „Einfach ist einfach 

besser“ halten. Am 02.09.2020 wird der Tag der Frauenfelder Wirtschaft bei der Müller Gleis-

bau AG zu Gast sein. Am 01.10.2020 findet die Besichtigungen der Firmen im Gewerbepark 

Morgenstern Frauenfeld statt. Die nächste Generalversammlung wird am 08.02.2021 sein. 
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10. Anträge/Verschiedenes 

 

 Im Vorfeld der Versammlung wurden keine Anträge unterbreitet. 

 

 Urs Schönholzer stellt die gewählten Delegierten vor, welche zusammen mit Vorstandsmit-

gliedern an der kommenden Delegiertenversammlung des Thurgauer Gewerbeverbandes 

teilnehmen werden. 

 

 Der Gewerbeverein Frauenfeld wird auch Wahlempfehlungen für den Kantonsrat abgeben. 

Eine Empfehlung erhält, wer InhaberIn und/oder GeschäftsführerIn eines Unternehmens ist, 

welches zudem Mitglied des Gewerbevereines der Region Frauenfeld ist. Die Wahlempfeh-

lung wird im TGVaktuell sowie in einem Newsletter vom GVF publiziert. 

 

  Der Blumenschmuck geht dieses Jahr an das Altersheim Stadtgarten. 

 

 

Frauenfeld, 3. Februar 2020 

 

 

 

Für das Protokoll    Eingesehen: 

 

 

 

 

Alex Scheidegger    Urs Schönholzer, Präsident 

 

 

 

 

 

Im Anschluss folgten: 

 

- die Verleihung des Förderpreises der Stiftung zur Förderung junger Berufsleute durch die 

Präsidentin Christa-Maria Harder Schuler. Die Stiftung zeichnete Rebecca Dähler  

(Ausbildung zur Hotelfachfrau EFZ in der Kartause Ittingen) mit der Note 5.8 sowie Nora 

Schegerer (Ausbildung zur Hotellerieangestellten EBA im Hotel Greuterhof AG) mit der 

Note 5.6 aus. 

 

- die Grussbotschaften von Walter Schönholzer (Regierungsrat Kanton Thurgau), Hansjörg 

Brunner (Präsident TGV) sowie Anders Stokholm (Stadtpräsident Frauenfeld). 

 

- der kulinarische Teil in Form einer «Genussmeile» an Verpflegungsständen mit Fleisch-

käse/Härdöpfelsalat, Risotto sowie asiatischen Gerichten. Das Dessert wurde von sonne-

beck AG und der Möhl-Saft von der Mosterei Möhl gesponsert.  
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Jahresbericht 2019 des Präsidenten 
 
Im Jahr 2019 standen 3 Grossanlässe im Vordergrund: 

- Das Mittsommerfest in Frauenfeld mit der Führung von «Die Wirtschaft» in Zusammen-

arbeit mit dem IHF und der IG FIT. Vom 14. – 16. Juni haben in und um das gemeinsame 

Zelt an der Ecke bei der Buchhandlung Sax verschiedenste Anlässe für die Mitglieder der 

Vereine wie auch für die Bevölkerung stattgefunden.  

 

- Am 4. September der «Tag der Frauenfelder Wirtschaft». Unter dem Motto «Sinnvoll» ha-

ben die TeilnehmerInnen das Thema «Führung» aus den unterschiedlichsten Betrachtungs-

weisen erlebt. Am Morgen im Rathaus hat die blinde Ausdauer- und Extremsportlerin, Chan-

tal Gavin, die Gäste in ihre Welt mitgenommen und auf eindrückliche Art und Weise erklärt, 

wie es ist, sich von jemanden führen zu lassen und somit 100% zu vertrauen. Der Abendan-

lass fand in den Räumlichkeiten der Pasta Premium AG statt. Zum Thema «Führung von 

Morgen» hat Barbara Josef eine abwechslungsreiche und inspirierende Podiumsdiskussion 

mit den Wirtschaftsvertretern Markus Biedermann (Delta Security) und Tonio Zemp (Liip) so-

wie mit Dr. Christine Block aus der Wissenschaft moderiert. Auch das Publikum hat die Ge-

legenheit gehabt, entweder mit Live-Abstimmungen via Handy oder direkt auf der Bühne an 

der Diskussion teilzunehmen. Insgesamt haben über 500 Personen an diesem traditionellen 

Event teilgenommen. Ein Anlass, welcher bereits zum 8. Mal stattgefunden hat und finanziell 

von der Trägerschaften GVF, IHF und Stadt Frauenfeld sowie von sehr vielen, grosszügigen 

Sponsoren getragen wird. 

 

- Am 19.9.19 haben ca. 80 Interessierte an der Besichtigung der BlumenGarten Küng 

AG teilgenommen. Mittels vorgegebenen Parcours und einem Fragebogen wurden die 

Teilnehmer durch die Räumlichkeiten geführt worden und haben dabei sehr viel Wissens-

wertes erfahren. Abgerundet wurde der Anlass mit einem hervorragenden Catering, bei 

dem alle Anwesenden kulinarisch verwöhnt wurden. 

 

Darüber hinaus haben auch wieder die alljährlichen wiederkehrenden Treffen mit Schule, Politik 

und anderen Vereinen stattgefunden: 

- Im Februar das Schulleitertreffen, diesmal organisiert von der Schulleitung der Sekun-

darschule Hüttwilen. Die VertreterInnen der Schulen, dem GVF sowie dem IHF haben 

Themen wie Berufswahlparcours, das Projekt LIFT, etc. diskutiert. Speziell möchte ich 

hier das Projekt LIFT hervorheben: Die Verantwortlichen für LIFT suchen Betriebe, wel-

che Schüler aus diesem Projekt aufnehmen. Interessierte melden sich bitte beim Niklaus 

Gerber von der Schule Frauenfeld oder auch bei Florian Küng (Ressortleiter Ausbildung 

im GVF-Vorstand). Sie finden auch einen Flyer mit all den Angaben auf unserer Website. 

 

- An der Delegiertenversammlung des TGV von Ende März, war der GVF aufgrund sei-

ner grossen Mitgliederzahl wiederum mit der grössten Delegation vertreten.  

 

- Im August der Anlass «Dialog Schule – Wirtschaft». An diesem Treffen zum Thema 

«Zukünftige Arbeitswelt: Bedarf und Einflüsse auf die Schul- /Berufsbildung» haben ca. 

70 Ausbildungs-verantwortliche aus Industrie und Gewerbe, Lehrpersonen sowie Schul-

leiterInnen der Sekundarschulen teilgenommen. Matthias Mölleney, bekannt als ehemali-

ger Personalchef der Swissair gab das Inputreferat zum erwähnten Thema gegeben. Ein 

jeweils informationsreicher Anlass, welcher allen GVF-Mitgliedern und Lehrlingsausbilder 

offenstehen. 
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- Im August/September fanden die beiden traditionellen Treffen mit dem Industrie- und 

Handelsverein der Region Frauenfeld resp. dem Stadtrat statt. Diskutiert wurden ver-

schiedenste wirtschaftliche, verkehrspolitische und politische Themen. 

 

- In den Herbstferien konnten die Angebote aus dem Ferienpass genutzt werden. Mit gros-

sem Engagement u.a. auch dem GVF, wird dieses Angebot mit äusserst beliebten Frei-

zeitaktivitäten zugunsten vieler Kinder der Region, auf die Beine gestellt.  

 

- Im November nahmen wiederum ca. 400 Schülerinnen und Schüler am Berufswahlpar-

cours teil. Vielen Dank an alle die Betriebe, welche sich dafür immer wieder zur Verfü-

gung stellen und sich dabei sehr viel Zeit für unsere Jugend nehmen.  

 

- Im Laufe des Jahres wurden an diversen Treffen (Präsidentenkonferenzen Gewerbe 

Thurgau, Echogruppe Regio u.a.m.) verschiedenste Themen diskutiert und - wo gefordert 

- auch die entsprechenden Abstimmparolen gefasst. 

 

- Einmal mehr erwähne ich an dieser Stelle auch die seit Jahren sehr gute und konstruktive 

Zusammenarbeit mit dem IHF Frauenfeld. Themen, welche beide Vereine gleichermas-

sen beschäftigen, werden gemeinsam diskutiert und wo notwendig auch in der Öffentlich-

keit vertreten.  

 
 
Soviel zu den Tätigkeiten des Gewerbevereines im abgelaufenen Jahr. Nur kurz noch ein paar 
persönliche Worte und Gedanken: 
 

- Das Jahr 2019 wurde von fast allen Wirtschaftsprognostikern und weiteren Sternedeutern 

massiv schlechter prophezeit als es dann effektiv rausgekommen ist. Wir nehmen das 

gerne so an und sind gespannt, was das neue Jahr bringen wird.  

- Die Märkte – so glaube ich - werden auch zukünftig sehr unruhig bleiben, der Struktur-

wandel wird sich fortsetzen oder sogar beschleunigen und aufgrund von politischen 

und/oder marktwirtschaft-lichen Ereignissen und aktuell auch virusbedingten Vorfällen 

können Märkte sich verschlechtern oder sogar abrupt kollabieren. 

 
Das alles ist nichts Neues. Es gilt weiterhin wachsam sein und sich mit den aktuellen Gegeben-

heiten und v.a. absehbaren Trends aktiv auseinanderzusetzen und dabei auch immer neue und 

unkonventionelle Wege auszuprobieren.  

 

In diesem Sinne wünsche ich Ihnen, liebe Mitglieder des Gewerbevereines, ein erfolgreiches 

2020! 

 

Euer Präsident 

 

Urs Schönholzer 

 

 

 

Januar 2020 


